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中 共 中 央 总 书
记、国家主席、中
央军委主席习近平8
月24日下午在中南
海主持召开经济社
会领域专家座谈会
并发表重要讲话。

本 次 会 议 的 主
题是关于就“十四
五”规划编制等提
出意见和建议，参
与此次座谈会的均
为主流经济学家，
是中国经济学界的
中坚力量的重要组
成人员。

座 谈 会 上 ， 北
京大学国家发展研
究院名誉院长林毅
夫，中国经济体制
改革研究会副会长
樊纲，清华大学公
共管理学院院长江
小涓，中国社会科
学院副院长蔡昉，
国家发展改革委宏
观经济研究院院长
王昌林，清华大学
国家金融研究院院
长朱民，上海交通
大学安泰经济与管
理学院特聘教授陆
铭，中国社会科学
院世界经济与政治
研 究 所 所 长 张 宇
燕，香港中文大学
（深圳）全球与当
代中国高等研究院
院长郑永年等9位专
家代表先后发言。

林 毅 夫 作 为 国
内经济学领域的头
部领军者，林毅夫

目前担任国家“十
四五”规划编制专
家咨询委员会副主
席。林毅夫从世界
银行回国后，将精
力聚焦到了学术研
究上，基本上经历
了三个阶段。

第 一 个 阶 段 是
对新结构经济学理
论的大力推广，召
开 了 若 干 个 研 讨
会，面对了不同的
声音，也为第二阶
段埋下了伏笔。

第 二 阶 段 为 产
业政策之争，林毅
夫同张维迎的争论
成为世纪大话题，
事后看，也意味着
张维迎理想自由市
场的式微。

第 三 阶 段 为 了
推广新结构经济学
躬身入局，大力培
养团队。除了新结
构经济学夏、冬令
营等培训外，走了
三条路。一条是接
地 方 项 目 ， 以 新
结 构 经 济 学 理 论

为依据，为各地出
策划，比如林毅夫
团队的吉林规划，
曾被市场批评不接
地气，但是并不影
响新结构经济学团
队到处接项目，比
如成渝经济圈的项
目。林毅夫团队前
期 表 现 的 略 微 自
傲，后期表现的则
显 得 谨 慎 谦 逊 的
多。第二条路，是
林毅夫牵头同各地
院校成立新结构经
济学研究院，在全
国各地不断建立自
己的研究中心。地
方高校需要林毅夫
这面大旗，林毅夫
需要不断推广自己
的理论，所以一拍
即合，开花结果迅
速。第三条路，则
是加大学术的研究
和成果发表，利用
新结构经济学理论
大量持续的解释新
经济现象。林毅夫
推广起新结构经济
学理论来，非常专

注。
对 于 十 四 五 规

划，林毅夫通过演
讲和采访等阐述了
一些观点，还是要
发挥政府的作用，
将比较优势变成竞
争优势。不过多年
事实证明，林毅夫
的预测一向都比较
稳。

第 二 位 参 会 者
是 樊 纲 。 除 了 近
年 “ 六 个 钱 包 买
房”的言论引起了
一些争议外，樊纲
一直是好学者的典
范，在庙堂和草野
间切换自由。樊纲
多年来一直在学术
界中活跃着，对于
政策建议一直处于
前沿。樊纲此前提
到十四五规划的时
候曾强调，产业链
的调整是今后五年
甚至十年发生的情
况，是一个渐进的
过程，这是我们进
行“十四五”规划
时要充分考虑的问

题。我们要自主研
发，加大补短板力
度 ， 加 强 科 学 研
究、技术研究。

第 三 位 学 者 是
江小涓。江小涓目
前在清华大学公管
学 院 担 任 院 长 ，
也是清华目前经济
类学院里最为耀眼
的院长。在进一步
提升学院工作的同
时，她也一直在研
究的前沿，尤其是
在互联网经济、数
字经济领域，在国
内属于头部专家。
在数字发展、安全
和治理方面，江小
涓有着较为务实的
建议。

第 四 位 学 者 是
蔡昉。蔡昉是国内
研究人口的顶级学
者，一直从经典经
济理论解释中国经
济发展。近年蔡昉
走上领导岗位后，
研究也一直没有间
断。通过对劳动力
人口以及总人口的
减少的研究，蔡昉
认为潜在生产率在
逐年下降，对于解
决办法，蔡昉认为
应该加大二次分配
力度。

第 五 位 学 者 是
王昌林，是发改委
事业单位中国宏观
经济研究院院长，
该机构2016年由发
改委宏观经济研究

总书记座谈会除了林毅夫等9人外，
还有哪些经济学家参加了（上）


